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本报记者 李志豹/文

宋志平看上去并不轻松。在央企
领导人中，同时担任两家央企的董事
长，宋志平是第一位，目前也是惟一
的一位。他在担任中国建材集团董事
长的同时，还是中国医药集团的外部
董事、董事长。据统计，宋志平去年为
国药集团相关工作用去了 123天。这
些时间从哪儿挤出来的？一开始连他
自己也纳闷。后来想明白了，大部分
来自星期天，一年 50 多个星期天，他
几乎没有休息过。

但令他欣慰的是，目前这两家央
企的董事会运作顺畅，成为带领公司
跨越式发展的战略性力量。“十一五”
期间，中国建材集团总资产从 202亿
元增至 1535亿元；营业收入从 136亿
元增至 1354亿元；利润从 5亿元增至
75.6亿元，成为中国建材行业名副其
实的排头兵企业。中国医药集团总资
产从 226亿元增加到 688亿元；营业
收入从 311 亿元增长到 886 亿元；利
润从 9.3亿元增长到 44亿元，成为中
国医药健康产业的生力军。

记者：您担任董事长的两家央企
都有清晰的战略、创造性的执行力和
规范有效的公司治理结构，怎么理解
董事会的意义和作用？

宋志平：董事会实际上在企业里
是核心，是领导机构、权力机构，也是
企业在市场中竞争的战略性力量。它
有点像战争时候的参谋部，让参谋部
的人出去单打独斗可能不见得行，但

是这些人能够运筹帷幄之中，决胜千
里之外。

董事会一方面定战略、做决策、
管大事、把方向，另一方面积极指导
和促进经理层创造性地开展工作，把
更多的经营性事务授权给经理层，使
内部制衡与市场效率相结合，进一步
提高了企业的决策质量和执行效率。
所以，董事会又相当于教导处，不仅
要制定战略，而且对经理层有指导的
作用和责任，并不是简单的“我是董
事做决策，你是经理层来执行，执行
不好就换人”。

记者：这次央企董事会试点没有
像过去那样，试点一两年后就全面铺
开，而是稳步推进，保证整体的节奏
和成效。经历了五年多的试点，作为
亲历者您在思想和心态上有什么样
的变化？

宋志平：国务院国资委董事会试
点工作刚刚开始的时候，我也曾有过
顾虑。比如，集团公司董事会会不会
像过去国企董事会一样成为橡皮图
章，形同虚设？记得 1994年，国企搞过
“百家试点”（国务院在全国范围内选
取了 100 家具有代表性的国有大中
型企业进行现代企业制度试点），那
时候我在北新建材当厂长，因为是百
户试点之一，北新建材集团转变为有
限公司，也实行董事会制度，但就是

总经理改成了董事长，董事会成了班
子会。这不单是企业的原因，因为大
环境中很多条件还不配套。后来，北
新建材在 A 股上市，我也出任董事
长，开始时董事会和以前差不多，之
后中国证监会要求母子公司“三分
开”（财务分开、管理分开、生产经营
分开），并开始引入独立董事制度，组
织上有了变化。再后来，国务院国资
委开始实行董事会试点工作，设立了
外部董事，董事会建设走上了轨道。

我到中国建材集团快十年了，
2005 年起任集团的董事长、党委书
记。其间中国建材股份公司香港 H股
上市，建立了董事会，董事会有六名
独立董事，其中一名是香港人士，应
该说是一个十分规范、十分国际化的
董事会。在这个董事会里我也出任主
席。然而，中国建材集团作为一个百
分之百的国有独资央企，设立董事会
后会怎么样，开始时我们还是有些顾
虑，虽然觉得国企制度改革应该迈进
一步，但不知最终结果将如何，这是
第一个担心。

第二个担心，我们这些人是否具
备做董事的水平和心态？会不会还是
像总经理一样当董事长，弄得总经理
没法干。当时董事会试点面对不少问
题和挑战，包括董事会到底怎么运
作，长期总经理负责制的国有独资企

业怎么搞董事会，能不能真正地形成
决策层、执行层，两个层级能不能相
互配合，既制衡又合作的体制能不能
建立起来等。

第三个担心，如果内部人做董事
长或总经理，会不会一人权威？外部
董事的作用能不能发挥？外部董事没
有内部的背景，没有专业背景，如果
总经理很强势，能不能听董事会的，
外部董事会不会被边缘化，会不会夹
在国资委和经理层中间很难受？此
外，内外董之间、董事和经理层之间
能不能顺畅地沟通等。

应该说国资委这些年在推进董
事会试点上下了大功夫，大家也从实
践中逐步找到了感觉。以上担心的问
题绝大多数得到了解决。在我任职的
两家公司，经常听到集团上下在日常
工作中的一些新的习惯语言。比如，
“这是董事会决定的，我们必须按照
董事会决定办”；“这件事应该交给董
事会审议，由董事会决定”。“事情再
急，也要等董事会决议后再执行”。
“这件事还应及时报告外部董事”。
“集团外部董事来我们单位调研了”。
透过这些语言，我们能体会到董事会
的规范运作在企业的经营发展中起
到了至关重要的作用，董事会成为企
业的权利机构已经确立，董事会制度
开始深入人心。 （下转第二版）

宋志平谈央企学习型董事会建设

从合规到绩效

董事会不应是

形式性的东西，而应

是能动的，为企业创

造绩效，为企业发展

服务，为股东创造利

益，这是最终衡量董

事会的标准。

董事会深入人心

董事会实际上在企业里是核
心，是领导机构、权力机构，也是
企业在市场中竞争的战略性力量

赛轮股份三冲 IPO调查
谋求创业板上市，两度失败后，

却成功跻身 A股主板市场。
记者从青岛市黄岛区发改局获

悉，当地规模较大的轮胎生产企业赛
轮股份 5月 18日获证监会发审审核
通过后，近日将在国内举行路演，展
开正式 IPO进程。

此次已经是赛轮股份第三次申
请上市。前两次申请均被否决。

去年 7 月，创业板开启后，赛轮
股份递交了登陆创业板的申请材料，
结果却无缘首批上会名单。同年 12
月 1日，赛轮股份又向创业板发起了
第二轮冲刺，但再次被否。今年 5月
底，赛轮股份申请在主板上市，并获

成功。
三次申请相隔不到一年，如此密

集地申请上市，由此可见企业面临
着巨大的资金压力。而近日，赛轮股
份又爆出财务数据前后不吻合的情
况。

扩产计划

赛轮轮胎的主营业务为全钢载
重子午胎、半钢子午胎和工程子午胎
的研发、制造和销售；轮胎制造技术
的开发、转让和相关服务以及轮胎循
环利用相关产品的研发、生产和销
售。

此次 IPO，赛轮股份发行股数不
超过 9800 万股，发行后总股本不超

过 3.78 亿股。此次募集资金拟投资
技术研发中心项目和年产 1000 万
条半钢子午胎项目，技术研发计划
投资 5000 万元；年产 1000 万条半
钢子午胎项目计划投资 10.7 亿元，
目前尚需建设资金 5.5亿元左右，将
通过本次公开发行解决。因此可知，
赛轮轮胎此次募集资金在 5亿元以
上。

根据 2010 年 8 月 26 日赛轮股
份 2010 年第二次临时股东大会决
议，本次募集资金总额扣除发行费用
后，拟投资于以下项目：一为技术研
发中心项目，计划投资 5000万元；二
为年产 1000 万条半钢子午胎项目，
计划投资 10.7亿元，截至 2010 年 6
月 30日，公司已经利用自有资金及

银行贷款先行投入 5.2亿元左右，实
现 560 万条半钢子午胎产能建设目
标。

该项目剩余建设资金 5.5亿元，
将通过本次公开发行解决。由于募集
资金到位时间的不确定性，在募集资
金到位前，将根据各项目的实际进展
情况，通过自有资金和银行贷款支付
上述项目款项。募集资金到位后，将
置换前期投入。截至 2010 年 12月 31
日，公司已经利用自有资金及银行贷
款投入 5.6亿元。若募集资金超过上
述两个项目需要量，将补充流动资
金。若本次发行实际募集资金额不能
满足拟投资项目的资金需求，将通过
自筹资金解决。

（下转第四版）

eBay阿里决裂

没有永远的敌人，也没有永远的朋友。
近日，eBay旗下的美国第三方支付平台 PayPal 宣布，将

于 8月 3日起终止和阿里巴巴在全球速卖通业务上的支付合
作。

一年前，让 eBay与阿里和好的是 PayPal。如今，令两者决
裂的还是 PayPal。

业内人士普遍认为，合作的终止是由于 PayPal对阿里巴
巴全球速卖通业务发展的担忧，而在当前国际支付方式中，失
去与拥有近 2.2亿客户基础数量的 PayPal的合作，意味着阿
里巴巴全球速卖通业务发展的市场潜力受到影响。

eBay断腕
6月 3日，PayPal中国官方网站宣布，在对双方合作进行

常规审核之后，从今年 8月 3日开始，PayPal将不再作为阿里
巴巴全球速卖通平台的支付方式。

这意味着，“化敌为友”仅一年时间的 eBay与阿里再次
成为敌人。

2010年 4月，阿里巴巴宣布与 PayPal开展合作，用以解
决国际买家的在线支付问题。

虽然不能量化 PayPal在促进速卖通快速发展中的作用，
但毋庸置疑的是，过去的一年中，PayPal帮忙不少。

阿里巴巴 2011年第一季度财务报告显示，全球速卖通业
务交易额在半年内翻了一倍，居 Alexa.com国际 B2B在线交
易平台流量首位，且增长势头持续强劲。

虽然在交易规模上还不至于对 eBay 产生直接威胁，但
是，按照全球速卖通的发展速度看，未来无疑是 eBay的强劲
竞争对手。而现在 eBay正在做的就是，尽量延迟这一天的到
来。

实际上，eBay与阿里巴巴的决裂早有先兆。
今年初，PayPal要求全球速卖通会员支付费率由 3%上调

至 7%，然而阿里巴巴并没有同意。
“包括费率之争在内的诸多摩擦只是导火索而已。”在业

内人士看来，促使 eBay做出与阿里巴巴终止合作决定的是两
者在小额外贸平台之间的竞争。

记者了解到，同样以海外贸易为主要业务的 eBay中国在
国内的主要竞争对手之一便是阿里巴巴的全球速卖通。
“eBay的抉择是明智的。”中国电子商务研究中心分析师

冯林告诉《中国企业报》记者，eBay断腕是为了不至于助虎为
患。

冯林进一步表示，如果不终止合作的话，PayPal只能是扶
持速卖通越做越大，而未来阿里巴巴则完全有可能用支付宝
将 PayPal取而代之。“到那时候，先提出分手的将不是 Pay原
Pal，而是阿里巴巴。”冯林说。

PayPal在声明中表示，PayPal仍将深耕中国市场，继续为
中国商户提供更加安全和易于使用的支付方式，帮助他们将
商品销售给 PayPal遍及全球数以百万计的用户。同时，PayPal
的业务仍保持着强劲的增长势头，2010年 PayPal在大中华区
的总支付金额超过 44亿美元，同比增长达 44%。

据记者了解，在全球有超过 900万商户在其业务平台上
接受 PayPal作为支付方式，目前遍及全球 190个市场的近 1
亿活跃用户信赖和使用 PayPal，用超过 20种货币进行交易。

可以看到，对 eBay来讲，直接影响是损失了目前规模还
不算太大的客户，然而，这也让其少了未来或许能成长为重要
合作伙伴的潜在利润增长点。

阿里很受伤

对于 PayPal的声明，阿里巴巴声称，“全球速卖通为客户
提供不同的付款渠道，与 PayPal终止合作不会影响其继续为
全球客户提供多样、安全的付费方法。”

阿里巴巴方面虽然没有正面回应合作终止带来的冲击，
但相比 eBay而言，这一事件对阿里的影响要大得多。

在全球速卖通在线支付中，PayPal占据了相当高的比例。
尽管阿里巴巴没有对外透露具体数值，但据业内人士推测，这
一比例在 50%以上。

也就是说，全球速卖通上的大多用户已经习惯使用 Pay原
Pal进行支付，而这一国际主流支付工具的“下线”无疑将降低
他们的使用体验。“更为糟糕的是，一些用户会因此而流失，尽
管这还需要等到 8月份以后才能得到证明。”冯林告诉《中国
企业报》记者，阿里巴巴全球速卖通的业务受到冲击不可避
免。

PayPal对于速卖通的重要性不言而喻。
去年阿里巴巴与 PayPal达成合作时，时任阿里巴巴首席

执行官的卫哲曾表示：“我们希望尽可能提供快速、安全和简
便的付款方式，确保满足用户的需求，因此，与像 PayPal这样
的公司合作至关重要。”

值得注意的是，阿里巴巴在提供支付需求的对外表述上
前后发生了微妙的变化，即由“快速、安全和简便的付款方式”
变成现在的“多样、安全的付费方法”。 （下转第四版）

宋志平

业内人士普遍认为，合作的终止是

由于 PayPal对阿里巴巴全球速卖通业务
发展的担忧，而在当前国际支付方式中，

失去与拥有近 2.2 亿客户基础数量的
PayPal的合作，意味着阿里巴巴全球速
卖通业务发展的市场潜力受到影响。


